
十六里河

推广“门前五包”APP

提升精细化管理水平

为推进“门前五包”责任制

工作的常态化、长效化管理，提

升城市管理精细化水平，近期，

济南市市中区十六里河街道城

管委开展集中行动，积极向沿

街商户推广“门前五包”APP，
向商家讲解“门前五包”APP使
用方法，引导商家运用专属二

维码完成“门前五包”每日记录

情况，城管人员也充分利用该

平台实时检查商家落实情况，

发现问题及时督促责任单位整

改，织起实时巡查“网络”，截至

目前已录入商铺信息250余家。

(许婷婷)

六里山：强化管理出成效
常抓不懈显品质

为进一步提升城市品质，近期，济南市市中区六里山街道城管委以
“严管出成效”为工作理念，多措并举，重点开展街面管理和立面容貌整
治工作，用实际行动助力“品质市中”建设。

城管委以店铺门口、主要路段为重点开展“地毯式”整治，采取错时
延时、定员定岗等工作方法，坚决取缔各类违法占道经营行为，全面规
范进店或规划区内经营，确保不乱摆、不乱设。同时定期对游商利用车
辆载货占道经营和机动车乱停放等问题开展整治。

在日常巡查过程中，工作人员发现人行道护栏存在破损、倾倒等现
象。为保证辖区居民的出行安全，城管委工作人员将倾倒的人行道护栏
扶起，并对存在安全隐患的护栏用铁丝等进行加固，防止护栏倾斜、倒
塌伤及行人和车辆，消除安全隐患。此外，街道始终对违规新设广告牌
匾保持“零容忍”的态度，采用网格管理模式，按照网格长包片、网格员
包线的管理模式，对“一店多牌”“一店多招”、残损广告牌、影响美观及
存在安全隐患的牌匾开展专项整治，不断完善长效管理机制，坚决防止
前清后增及各类违规广告牌匾出现“反弹”现象。

下一步，六里山街道城管委将坚持市容整治“管用”“见效”的原则，
切实消除城市管理中的盲点漏点，推动城市水平管理规范化、常态化、
长效化，不断优化群众生活环境、提升人民群众生活品质，增强辖区居
民的幸福感、获得感。 (李嘉慧)
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缓解罕见病患者购药难，彰显以人为本理念
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葛评论员观察 全面建成小康社会，一个也不能少；共同富裕路上，一个也不能掉队。罕见病群体的权益不容忽视，他们应该得到更
多的关注、关爱，解决他们用药难的问题，彰显的正是以人为本的价值理念。

10月20日，中国铁路官方介绍了运
行在四川普雄站至攀枝花南站之间的一
列特殊火车——— 5633/5634次列车。这是
一列公益性“慢火车”，是主要运行在交
通不便的革命老区、少数民族聚居区、边
境地区、经济相对欠发达的农村地区，几
十年来，从未涨过价。

如果说高铁见证了中国经济的快速
发展，而常年亏本却仍然不停运的公益性

“慢火车”则传递了“一个都不能少”的温
情。这一快一慢之间，充分释放了制度的
善意和发展的暖意。在脱贫攻坚的路上，
停停站站的“慢火车”始终见证并满载着
偏远山区民众美好生活的希望。（王航）

满载温情和希望

公益性“慢火车”运送人间烟火

据报道，今年8月以来，广东深圳福田
区在31家中小学推进食堂自营，惠及师生
4万余人。食堂完全由学校自主经营，不以
营利为目的，唯一的目标就是让学生吃得
更好、更安全。据悉，预计到2023年，广东深
圳福田全区中小学食堂将全部转为自营。

要实现食堂全自主经营，并保障自主
经营的质量，需要建立配套保障与监督机
制。需要注意的是，食堂自营方式并不能完
全解决食堂腐败与食堂饭菜质量问题，如
果缺乏有力的监督机制，校方有关人员还
是会从食堂经营中牟利。因此，对学校自主
经营食堂最有效的监督是“明厨亮灶”，以
及建立家长充分参与监督的机制，各方共
同守护校园“舌尖上的安全”。（熊丙奇）

校园食堂转自营

学生“舌尖安全”需共同守护

10月22日，“快递小哥”宋学文亮相
党的二十大“党代表通道”。从一名农家
子弟到成为快递小哥，从获得“全国五一
劳动奖章”到当选党的二十大代表，宋学
文的励志人生令人感佩。

据报道，宋学文送快递11年，累计配
送了30余万件包裹，行程超过32万公里，
零差评、零投诉、零安全事故。这就应了
一句话：只要踏实劳动、勤勉劳动，在平
凡岗位上也能干出不平凡的业绩。

劳动托举梦想，奋斗开创未来。“快递
小哥”为大家生活带来了便利，对快递员
多一些关心和尊重，则是我们的本分所
在。致敬快递员，致敬每一位为社会贡献
力量的劳动者。（据红星评论微信公号）

平凡岗位干出不凡业绩

这名快递小哥值得尊敬

评论员 张泰来

等了好久终于等到这一天。
近来，对于罕见病难治性癫痫病患群

体来说，好消息不时传来。10月22日，宜昌
人福药业生产的国产氯巴占片正式上市。
更早之前，10月9日，国产氯巴占已经在山
东省药械集中采购平台通过绿色通道率先
挂网。这意味着，山东省所有的医疗机构均
可通过“山东省药械集中采购平台”采购国
产氯巴占。难治性癫痫病患有钱难买“救命
药”的历史有望终结。

氯巴占，是一款能够有效抑制难治性
癫痫发作的广谱抗癫痫发作药物，该药已
经在英国、法国等多国上市。在国内，氯巴
占因为有致人成瘾等原因，被列入第二类
精神药品，受到严格管控。长期以来，难治
性癫痫病患群体只能通过海外代购的方

式，以不菲的价格购买氯巴占续命，价格高
昂不说，还时时有断药之虞。

去年11月，千余名罕见癫痫患儿家长
发表求助信，公开寻找癫痫治疗药物氯巴
占，引发关注。之后，国家卫健委等相关部
门加快了氯巴占临时进口和国产氯巴占的
上市速度，给难治性癫痫病患群体带来了
希望。

此次，国产氯巴占成功上市，且已经进
入了山东省药械集中采购平台。这对于难
治性癫痫患者及其家属来说是个好消息，
在买药这件事上，他们终于可以松口气，不
用再为陷入有钱但无药可买的困境担忧
了。

罕见病的得名源于其极低的发病率，
但在我们这样一个人口大国，再低的发病
率乘以巨大的人口基数都是一个不小的数
字。数据显示，我国的罕见病人群接近2000

万。数字背后，是一个个备受疾病折磨的人
和被疾病拖累的一个甚至多个家庭。

全面建成小康社会，一个也不能少；共
同富裕路上，一个也不能掉队。罕见病群体
的权益不容忽视，他们应该得到更多的关
注、关爱，解决他们用药难的问题，彰显的
正是以人为本的价值理念。

山东通过绿色通道为国产氯巴占挂
网，在缓解罕见癫痫病患者购药难方面，走
在了前列，做出了表率，值得称道。下一步，
相关部门有必要在加快罕见病靶向药物研
发、上市方面加大工作力度。

一方面，扩大罕见病靶向药物的种类，
让更多罕见病的靶向药物走上市场，解决
罕见病群体的购药难题；另一方面，也要加
大政策输出，既要让病患买得起药，也要让
药厂和研发机构有利可图，防止相关药物
上市后再退市的情况出现。

抢注“王宝钏”商标虽不违法，但需慎重使用
□江德斌

近日，“王宝钏挖野菜”一词在网络引
起热议。“王宝钏”商标已被广州某科技公
司注册，国际分类为日化用品。甘肃一食品
科技公司也注册了两个“王宝钏”商标，目
前商标已显示无效状态。华东政法大学副
教授陈绍玲表示，抢注王宝钏商标不会构
成侵权行为，“但这是对经典作品的不当利
用，一个守住底线的企业，是不会选择这类
具有合法性瑕疵的文字作为商标使用的”。

按照我国《商标法》规定，在不能作为
商标使用的八种情形中，不包括将历史人
物或经典人物的姓名注册为商标。所以用
古代名人的名字做商标，并不侵权，比如张
仲景、李时珍、王阳明、鲁班、李白、杜康、曹
操等，都已被企业抢注成为商标，有些使用
多年，成为著名商标。由此可见，抢注“王宝
钏”商标的行为并不违法，企业可以根据经

营需求，合法注册相关领域的商标，但是在
具体使用过程中，还是存在一定的风险，需
要慎重。

企业使用古人名字做商标，主要是为
了“蹭”古人的知名度和美誉度，可以快速
树立品牌形象，让消费者更快接受品牌，减
少宣传推广方面的成本。比如，众所周知张
仲景是医术精湛的“医圣”，有药企注册的
仲景商标，就主要围绕中成药、医院、中医
康养等产业，打造高质量的仲景品牌，获得
大众和市场的认同。“明朝一哥”王阳明遭
商标抢注超500次，其中广东某公司一次性
申请了45个类别的全类“阳明古郡”商标，
还申请了十多个类别的“阳明印象”商标。

可见，在商标资源日益稀少的今天，历
史名人是一个很好的注册热点。历史名人
商标有一定的文化价值和商用价格，对于
提高地域品牌、产品知名度和促进地方经
济发展具有较好的推动作用。一般来说，只

要不带有歧视性或是不良影响，用历史名
人的名字注册商标并不会有太大风险，不
过有些历史名人需要征得其后人同意，以
免引发争议。用此标准来衡量“王宝钏”，就
会发现其虽然可以成为注册商标，但是使
用受到限制，开发难度很大。

王宝钏与薛平贵的传说故事流传已
久，王宝钏忠贞不渝、不畏贫苦的个人形象
早已深入人心，成为贤良淑德的传统妇女
典型代表。

显然，王宝钏的传统“人设”的局限性
很大，所适用的商品范围较为狭窄，而且，
随着新潮思想的流行，又在年轻群体里面
临着很大的质疑。如果企业贸然使用“王宝
钏”商标的话，有可能会因传统“人设”落
伍，而遭到年轻消费者的弃用，造成相应的
经济损失。所以，对于此类争议性较大、“人
设”形象与现代思潮差距大的历史名人商
标，还是要慎重注册使用为好。
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在实习竞争压力之下保持定力
□斯涵涵

金秋时节，2023届高校毕业生迎来了
秋招季。求职应聘过程中，很多准毕业生发
现，大部分招聘岗位除了对专业、学历有要
求外，还要求求职者有相关岗位的技能经
验、工作经验。记者采访调查发现，越来越
多的大学生早在大一大二就开始尝试去各
种行业、岗位实习了。

大学生提前感知到了来自考研、就业
的竞争压力。压力之下，大学生实习的内涵
正在悄然改变：以前，实习是为了能更好地
适应社会；现在，实习是一种提高竞争力的
重要手段。既想为准备考研、保研预留充分
时间，也可以为求职、为寻找适合自己的职

业发展方向提供帮助，实习前移也便成为
众多大学生重要的“破局之路”。

平心而论，实习前移是顺应环境变化
的应对之策，可以提早认识、熟悉真实的工
作环境，是走向社会、寻找机会、学以致用、
提升能力的未雨绸缪之举，高质量的、学习
目标明确的“有效实习”，不乏积极因素，值
得鼓励。

然而，部分大学生热衷于“卷实习”只
是为了得到一张用“大厂光环”给简历““镀
金”的实习证明，对于实习的内容、要求、目
标不甚了了，以至于本末倒置，或不惜翘掉
半个学期的课去实习，或花重金“买实习”，
变成了“付费实习”“虚假实习”，这种名不
副实、低效的实习轻则耗费时间、精力，重

则诚信受损，得不偿失。
故此，在日渐火热的实习潮中，大学生

还是要保持一分定力，冷静思考，理性定
位，明确学习任务和实习目标，找准节奏，
努力提高实习的“含金量”，力争在实践中
学到“真功夫”，早日发现适合自己的就业
方向。而不要盲目跟风，仓促地为了实习证
明而实习，更不要听信不良平台、中介机构
的虚假宣传，不要轻信“花钱购买内推实习
机会”一类的“捷径”，以免被“坑”，上当受
骗。

此外，提前实习也折射出大学生们的
就业焦虑。对此，社会各界要予以高度重
视，积极应对。

投稿邮箱：qilupinglun@sina.com
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